

Forschungsdaten managen

English version below

Nr. 02, 2025

Liebe FDM-interessierte Kolleg*innen,

das Service-Team Forschungsdaten der LUH und der TIB stellt regelmäßig Informationen und Veranstaltungsankündigungen zusammen, die für Mitarbeitende der LUH zum Thema Forschungsdatenmanagement von Interesse sind. Vorherige Beiträge dieses Newsletters sind im Bereich „[Austausch und Vernetzung](#)“ der FDM-Webseite abrufbar.

FDM@LUH & Landesinitiative FDM Niedersachsen

- [Veranstaltungen im Rahmen der Love Data Week](#) vom 10.-14.02.2025
Hier noch einmal eine kleine Erinnerung, dass nächste Woche die jährliche, internationale Love Data Week startet. Dort werden zahlreiche Vorträge und Veranstaltungen rund um das Thema Daten angeboten. Auch das Service-Team Forschungsdaten steuert öffentliche Veranstaltungen bei.

Workshops, Vorträge und Veranstaltungen

- „[Critical Data Discourses](#)“, 13.02.2025 von 14:00 bis 16:00 Uhr (online)
In insgesamt sieben Sessions, die von Februar bis April stattfinden, diskutieren Expert*innen aus verschiedenen Disziplinen ethische Fragestellungen im Umgang mit (Forschungs-)Daten. Eine [Anmeldung](#) ist erforderlich.
- [RDA Deutschland Tagung](#), 18.-19.02.2025 in Potsdam
Auf der diesjährigen Konferenz der Research Data Alliance stehen u.a. die Themen KI und Forschungsdatenmanagement, Datenkompetenzzentren oder die Dokumentation mit elektronischen Laborbüchern auf der Agenda. Die [Anmeldung](#) ist ab sofort möglich.
- "[Turning PDFs into Research Data](#)", 13.03.2025-10.04.2025 (online)
Dieser Onlinekurs befasst sich mit Web Scraping, Optical Character Recognition (OCR) und Natural Language Processing. Der Kurs besteht aus Selbstlerneinheiten und 4 interaktiven Online-Sessions (~60 Minuten). Sie benötigen Grundkenntnisse in Python und R. Eine Anmeldung ist bis zum 17. Februar möglich.
- „[Agents of Change](#)“, 18.-19.03.2025 in Hannover
Der Workshop "Agents of Change: Skills & Strategies for RDM Professionals" richtet sich an alle, die FDM und Open Science vermitteln (Data Stewards, Data Manager). Im Workshop werden die eigene Rolle in einer Einrichtung oder Arbeitsgruppe reflektiert und Strategien vorgestellt, wie der Wandel zu FAIRem Umgang mit Daten unterstützt werden kann. Der Workshop wird von [KonsortSWD](#) und [Base4NFDI](#) organisiert, die Teilnahme ist kostenfrei. Aufgrund der begrenzten Teilnehmendenzahl erfolgt zunächst eine Registrierung bis zum 23.02., danach wird eine mögliche Teilnahme bestätigt. [Hier](#) geht es zu mehr Infos und zur Registrierung.

Veröffentlichungen

- [Open Content. Navigating Creative Commons Licenses](#)
Wikimedia Deutschland und die Deutsche Unesco-Kommission haben einen überarbeiteten und erweiterten Leitfadens zur Nutzung von [Creative Commons-Lizenzen](#) herausgebracht. Darin wird ein Blick auf die juristischen Grundlagen der CC-Lizenzen geworfen und wie man die richtige Lizenz für seine eigenen Bedarfe auswählt.

- Neues Positionspapier des RatSWD: [Datensilos aufbrechen: Forschung braucht gute Daten](#)
Der [RatSWD](#) skizziert in seinem Positionspapier für die kommende Legislaturperiode einen 10-Punkte-Plan für bessere Forschungsdaten. Es kann [hier](#) heruntergeladen werden.

Verschiedenes

- [Teilnehmende für Studie zu FDM in der Bildungsforschung gesucht](#)
Die Stamp-Redaktionsgruppe des [Verbund Forschungsdaten Bildung](#) (VerbundFDB) lädt zur Teilnahme an einer Nutzungsstudie zum "[Standardisierten Datenmanagementplan für die Bildungsforschung \(Stamp\)](#)" ein. Die Studie richtet sich an Forschende in der Bildungsforschung bzw. in verwandten sozialwissenschaftlichen Fachbereichen, die aktuell ihr Forschungsdatenmanagement planen, einen Datenmanagementplan für einen Projektantrag erstellen, eine Datendokumentation erstellen oder eine Einwilligungserklärung entwickeln. An einer Teilnahme Interessierte, die bis spätestens März 2025 an einer der genannten Aktivitäten arbeiten, können unter dem Betreff „Stamp Nutzungsstudie“ an verbund@forschungsdaten-bildung.de schreiben (bitte Forschungsbereich, aktuelle Projektphase und anstehende FDM-Aktivitäten angeben).
- [Podcasts zur Service Roadshow von Base4NFDI nun online verfügbar](#)
Base4NFDI veranstaltete am 4. Dezember 2024 seine erste Services Roadshow, bei der sich alle derzeit geförderten und in der Entwicklung befindlichen Basisdienste in zehn Minuten plus einer fünfminütigen Diskussion vorstellten. Alle aufgezeichneten Präsentationen, alle Präsentationsfolien sowie Fragen und Antworten können auf www.base4nfdi.de abgerufen werden.

Viele Grüße

Anna Renziehausen & Volker Soßna (für das [Service-Team Forschungsdaten](#))

No. 02, 2025

Dear colleagues interested in RDM,

the LUH and TIB Research Data Service Team regularly compiles information and event announcements of interest to LUH staff on the topic of research data management. Previous articles in this newsletter are available in the "[Exchange and Networking](#)" section of the RDM website.

RDM@LUH & State Initiative for Research Data Management in Lower Saxony

- [Events in the scope of the Love Data Week, 10.-14.02.2025](#)
Here's a quick reminder that the annual international Love Data Week starts next week. There will be numerous talks and events on the topic of data. The Research Data Management Team contributes public coffee lectures, too.

Workshops, Lectures, and Events

- "[Critical Data Discourses](#)", 13.02.2025 from 14:00 to 16:00 (online)
In a total of seven sessions, which will take place from February to April, experts from various disciplines will discuss ethical issues in dealing with (research) data.
[Registration](#) is required.
- [RDA Deutschland Conference](#), 18.-19.02.2025 in Potsdam
At this year's Research Data Alliance conference, topics such as AI and research data management, data competence centres and documentation with electronic lab notebooks are on the agenda. [Registration](#) is now open.

- ["Turning PDFs into Research Data"](#), 13.03.2025-10.04.2025 (online)
This online course deals with Web Scraping, Optical Character Recognition (OCR) and Natural Language Processing. The course consists of self-study units and 4 interactive online sessions (~60 minutes). You will need basic knowledge of Python and R. Registration is possible until 17 February.
- [„Agents of Change“](#), 18.-19.03.2025 in Hannover
The workshop "Agents of Change: Skills & Strategies for RDM Professionals" is aimed at all those who teach RDM and Open Science (data stewards, data managers). In the workshop, participants will reflect on their own role in an organisation or working group and learn about strategies to support the change to FAIR data handling. The workshop is organised by [KonsortSWD](#) and [Base4NFDI](#), participation is free of charge. Due to the limited number of participants, registration is open until 23 February, after which possible participation will be confirmed. Click [here](#) for more information and to register.

Publications

- [Open Content. Navigating Creative Commons Licenses](#)
Wikimedia Deutschland and the German Unesco Commission have published a revised and expanded guide to the use of Creative Commons licences. It takes a look at the legal basis of [CC licences](#) and how to choose the right licence for your own needs.
- New position paper from the RatSWD: [Breaking down data silos: Research needs good data](#) (german only)
In its position paper for the coming legislative period, the [RatSWD](#) outlines a 10-point plan for better research data. It can be downloaded [here](#).

Miscellaneous

- [Participants sought for study on RDM in educational research](#)
The Stamp editorial group of the [Verbund Forschungsdaten Bildung](#) (VerbundFDB) invites you to participate in a user study on the "[Standardised data management plan for educational research \(Stamp\)](#)". The study is aimed at researchers in educational research or related social science disciplines who are currently planning their research data management, creating a data management plan for a project proposal, compiling data documentation or developing a declaration of consent. Anyone interested in participating, who is working on one of the activities mentioned above by March 2025 at the latest, can write to verbund@forschungsdaten-bildung.de with the subject line "Stamp utilisation study" (please specify research area, current project phase and upcoming RDM activities).
- [Podcasts for the Base4NFDI services roadshow now available online](#)
Base4NFDI held its first Services Roadshow on 4 December 2024, at which all the basic services currently funded and under development presented themselves in ten minutes plus a five-minute discussion. All recorded presentations, all presentation slides and questions and answers are now available.

Kind regards

Anna Renziehausen & Volker Soßna (on behalf of [the Research Data Management Team](#))